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场外音

◆ 金 雷

    昨天在全运会赛场， 郑妮娜力代表山西队

赢得女子七项全能冠军。两个月前，正是这名加

拿大长大的运动员， 代表中国参加了东京奥运

会，并获得第 10名的成绩。

在东京与郑妮娜力交流， 她时常挂在嘴边的

两个字是“回家”。 她说，家人都是中国人，尽管生

在加拿大后来去美国读大学，但从小就认为自己是

中国人。这个大眼睛、高鼻子的女孩，不仅流淌着中

国的血液，还说着流利的普通话，习惯中国的文化

与食物。 为此，在 18岁时，她放弃加拿大、选择代表

中国参加世界大赛。

全运会女子全能赛场，郑妮娜力以 6026分夺取

冠军，是唯一一名得分突破 6000分的参赛选手。 和

奥运会时相比，郑妮娜力在一些弱项上继续提升，比

如铅球投出 13.64米，比东京时的成绩高出 0.09米；

标枪掷到 44.38米，也超过在东京时完成的距离。 她

三项成绩排名第一，一项并列第一，两项第二，仅一

项第三，全运夺冠实至名归。

郑妮娜力还特别愿意表达的，是“感谢”两字。

因为她能搭上东京奥运会的末班车，就是得到中国

田径队的帮助，积极参赛累积足够的积分；而能持

续获得进步，她更是感激铅球、标枪等项目的中国

教练，因为这些教练自己都带着运动员，还额外拿

出时间和精力给她指导， 他们只有一个想法，希

望她好，代表中国争取更高的荣誉。

郑妮娜力的大腿上，文着“尽心尽力”四个

字，那是她外婆、中国第一位跳高世界纪录创造

者郑凤荣的叮嘱。 而为了让这名从海外回到自己

怀抱的运动员赛出成绩， 祖国同胞也是尽心尽

力。明年，郑妮娜力将代表中国参加亚运会，三年

后是巴黎奥运会，相信以中国之名，抱中国之

心，郑妮娜力还将为同胞带来更多的回报。

回 家

    全运会女足金牌，对 55岁的水庆霞

而言，已不新鲜。无论球员时代，还是做教
练，她都早有收获。但这一次，却又是最特

别的一块———作为奥运女足联合队的主
教练，昨晚率队 1比 0小胜上海女足，站

上最高领奖台。顺利夺冠之后，她正式成

为中国女足新帅或许只剩时间问题。

双方拼抢都不含糊
昨晚的这场全运会女足决赛，被外界

认为是一场充满上海元素的“沪上德比”。

联合队中，有 5名从上海女足抽调的国
脚，主教练更不用说，水庆霞执教上海队

近 20年，早已是功勋级教头，一个多月前
才被临时征调到联合队。

对水庆霞而言，决赛更像是“左右手
互搏”。即便人在联合队，但上海女足这

段时间的日常训练计划和安排，她都会
亲自过问。

尽管看似是一场“内战”，双方却一点

也不含糊，开场都派出了全部主力，进攻你

来我往，踢得相当快速激烈。联合队中除了
守门员丁旋之外，其余 4名上海球员悉数

首发。而缺少了包括唐佳丽、沈梦雨两名海
外球员等七大核心主力的上海女足，与联

合队打起了对攻，场面十分好看。“地方队”
更为流畅的配合，让陕西省体育场看台上

的观众连连喝彩叫好。第 25分钟，联合队

左路传中，20号肖裕仪在小禁区右侧大
力抽射率先得分。有意思的是，这是上海

女足的主力前锋攻破了上海队队友赵丽
娜的大门。下半场联合队最具威胁的进攻

来自一次门前补射，射门的正是上海队老
将张馨，让人恍惚间有了错位感。

领奖服穿上海队的
终场哨响，个人能力和整体实力都更

加占优的联合队，最终 1比 0取胜，站上

了冠军领奖台。而上海女足也拼尽了最后
一丝力气，缺少大部分绝对主力、让出一

整条中轴线的她们只是一球小负，可以说
虽败犹荣。教练组安排的防守颇具针对

性，她们防住了对方的头号球星王霜，却

没有防住“自己人”肖裕仪。

这场胜利，对临时主帅水庆霞而言，
有更深远、更重要的意义。中国女足在东

京奥运上表现惨淡，换帅势在必行。尽管

水庆霞接替前任已经八九不离十，带联合

队参赛更多只是“必经程序”，不过唯有率
领国家队在全运会上夺冠，水庆霞的上任

恐怕才能名正言顺。
西安最近多雨，昨晚又是一场雨战，

雨越下越大，渐成瓢泼之势，水庆霞全程

都站在替补席前指挥，只穿一件薄薄的黑
色外套，没穿雨衣，也不戴帽子，雨水模糊

了眼镜，她就干脆取下来拿在手中；她那
高亢的喊声，看台上也听得清清楚楚。很

显然，水庆霞是想用这样一种方式，告诉
和激励自己的球员：我与你们同在。

对上海球迷而言，谁胜谁负，也许并
不那么重要。这样两支球队，你中有我，我

中有你。比赛结束后，上海女足全体球员第
一时间走到联合队教练席，列队与恩师水

庆霞一一拥抱。站上冠军领奖台，水庆霞和
5名上海国脚穿着的依然是上海代表团的

领奖服。上海女足，永远是她们的母队。

其实，无论谁拿到冠军，最大的赢家
都是上海足球。两支球队中不可忽视的上

海元素，加上此前女足 U18决赛上海队
的夺冠，都足以说明上海女足在人才培养

和后备力量方面的深厚积淀。这块全运金

牌，不仅是水庆霞的成功，更闪耀着上海
足球的荣光。

特派记者 关尹 （本报西安今日电）

女足决赛“左右手互搏”搏出精彩

都是 都是

水庆霞赛后谈是否会接任中国女足———

“希望能担起这份责任”

    在众人面前，水庆霞永远是那样不动

声色，哪怕金牌到手，在她脸上还是看不
到多少波澜。唯一让人感到有些许意外

的，是 55岁的她特意为全运会决赛做的
美甲，那是相当精致的足球图案。她把一

切渴望，藏在自己心里。直到赛后接受记
者采访时，才稍微一吐心声。

记者： 对联合队这次全运会的表现，

您怎么看？

水庆霞： 带队训练也就三周时间，我
没有给球队做太大的改变，只是希望

她们更自信，过去的要学会遗忘，要向前

看。我给她们整体的东西讲得多一点，重
点是希望她们更团结。

记者：通过这次全运会，是不是可以
说中国女足打了一个翻身仗？

水庆霞：翻身了吗？这需要一个过程，
虽然奥运会踢得不好，但还是希望球迷、媒

体给球队更多的空间。教练队员们都很努
力，可能在路上犯了一些错，我们每个人都

要宽容一点，为她们创造一个更好的训练
比赛环境。除了指责之外，还要给予掌声。

就像自己的小孩一样，说完之后还是要让
他们成长和提高。

记者：大家都很关心您后面会不会执

教中国女足，您有这样一个梦想吗？

水庆霞：梦想每个人都有，能够执教

中国女足是莫大荣誉，每个教练员都希望
为国家做一些事情。这也是一种责任，

如果有可能的话，我希望能担起这份责

任。同时，我也希望大家能给运动员

宽松一点的环境，以前的女足起点有
点高，你们要给现在的队员更多空

间，就像对自己的孩子一样。

特派记者 关尹
（本报西安今日电）
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■ 郑妮娜力（左）和外公兼教练

段其炎在颁奖仪式上 图 新华社
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